



御成門だより

令和5年2月1日発行

第10号

発行責任者

港区立御成門中学校

校長 佐藤 太

教育目標

「豊かな心とたくましい体をもつ生徒」「自ら計画し進んで学習する生徒」「他人の立場を尊重し仲良く協力できる生徒」

〒105-0003 港区西新橋3-25-30 電話03-3436-3553 FAX03-3436-3552 E-Mail onarimon-js@minato-kyo.ed.jp

節目の時

校長 佐藤 太

2月（如月）。暦の上では3日までが「大寒」、4日は「立春」と春の季節へと動いていきます。1月号では月の話題から暦にふれて書きましたが、私達は生活する上で暦やカレンダーを使い、一年というサイクルを繰り返しながら一生を過ごします。そして、一年の中にも節目節目の時があり、日々を送っています。

日本には四季があり、春夏秋冬の趣を感じながら一年を過ごします。立春の頃になると、少しずつ地面が緩み、福寿草やサクラソウの芽が吹きだし、甘い沈丁花（御成門中の花壇にもあります）の香りが漂い始めます。2月は、もうすぐ春が来るという期待と、まだ寒さが続き身を引き締めていく思いを同時に感じる季節です。私にとって2月は、生命の息吹を感じる春へと向かい、人の心に新しい出発への「トキメキ」と勇気を与えてくれる準備の時です。

1月に続き、暦の話を書きます。東洋（古来中国）では、月を中心とした太陰暦（旧暦）が広まり、お正月は現在の2月、つまり一年の始まりは2月スタートとしていました。今も地域によっては2月を旧正月として祝う風習があります。その時期に芽吹く福寿草は「幸福」と「長寿」を想わせる草。旧暦正月の2月頃に咲くことから新たなスタートを祝う花として慕われています。福寿草の花は、光や温度に非常に敏感で、昼間でも日がさえぎられると1、2分で花はしばみ、再びに日が当たるといつの間にか花が開く特徴があります。福寿草という主語を子供や生徒に置き換えると同じことが言えるように思えます。大人と比較すれば様々な面で「非常に敏感」であり、また「日」を「周囲の大人の言動」に置き換えるとマイナスの言動には、すぐにしばんだり、プラスの言動には素早く良い反応を返してくれます。私達教員は、生徒の姿からたくさんの「福」をもらっていると思うのです。と同時に、私達教員は福寿草のように沢山の「福」をもとうとして成長する子供達のために頑張れている存在になっているだろうかと振り返ってみることが必要な節目の時期とも思います。

現在の暦（太陽暦）は、2000年前に太陽の動きを基に古代ローマ時代に作られましたが、この暦はもともと2月と1月は暦（カレンダー）には存在しませんでした。理由は、古代ローマの暦は、農耕のために作られたものだったからです。ですから農業をしない冬の期間は暦を必要とせず、現在の3月から一年が始まり12月の月で終わるものでした。しかし、のちの時代に農業をしない60日の期間に暦のないのはおかしいということで、現在の1月と2月が12月の後につけられました。つまり、2月は太陽暦をたどると、もともと1年の最後の月に当たり、1年を締めくくったり、次の準備段階に入ったりする節目の月であったのです。

もう一つ。現在の暦を定めたのは、ローマの将軍カエサル（ジュリアス・シーザー）です。カエサルは奇数月を31日、偶数月を30日とする暦を定めました。しかし、これでは366になってしまふので、1年の最後の月である2月を29日としたのです。その後ローマ初の皇帝アウグストスが自分の生まれた8月の月を偶数の30日ではなく、31日と1日増やしてしまったために、1年最後の月の2月を1日減らして28日（閏年は29日）になり、2月は他の偶数月より2日短くなってしまったのです。2月という月は、新しいステップへと歩みだす準備の時です。プロ野球でも2月にキャンプインをし、開幕に向けて準備をします。

3年生は今、受験真っただ中の厳しい時であり、努力を続ける時。しかし、この全力の努力の期間が次のステージに向かうジャンプアップとつながるので。1年生、2年生も同様です。2月はこれまでの取組を蓄積して、一年間の集大成とし、次への心構えを作っていく節目の月です。月末には期末考査もあります。生徒皆さん、この2月、大いに気持ちを奮い立たせ、元気よく学校生活、学習活動を頑張っていきましょう。

保護者・地域の皆様、学校評価へのご回答ありがとうございました。2月も宜しくお願ひいたします。

【1月10日（火）始業式】

新しい年が始まり、3学期がスタートしました。校舎内は生徒の笑顔で活気が溢れています。

今年は兎年です。生徒一人一人が大きくジャンプし、飛躍できる年になるよう願っています。

今年にふさわしい、気持ちのこもった始業式でした。



【1月11日（水）電子黒板の活用】

3学期から導入された電子黒板を使った授業が始まりました。

生徒のタブレット端末を有効に活用しながら、学習活動が行われていました。



【1月17日（火）避難訓練】

第9回避難訓練は生徒に訓練の日時を知らせない訓練で、地震を想定して昼休みに行いました。突然の避難訓練の放送でしたが、生徒は整然と落ち着いて体育館に集合しました。昨年度は校庭に避難しましたが、今回は安全性を考慮して体育館に避難しました。



【1月23日（月）～28日（土）学校公開・展示会】

1月23日から一週間、学校公開及び展示会が公開されました。教科、行事、総合的な学習、部活動での学習作品やビデオを展示しました。保護者、地域の皆様にはお忙し中、参観いただきありがとうございました。



【1月28日（土）情報モラル講習会】

教育ネットの情報モラル支援講師の山田晋作さんにご来校いただき、本校保護者を対象に情報モラル「共に学ぶ ネット社会を生きる力」について学びました。実際に起こった事例を取り上げ、ネット社会のメリットやリスクを考える貴重な講話となりました。



【御成門中生の活躍】

○ソフトテニス部（学年別大会）

【男子の部】	2年	1年
優勝	中山・鈴木	相澤・櫻木
準優勝	多田・岸	畔柳・金澤
第3位	柳・高橋、増子・橋本	1年
【女子の部】	2年	
優勝	野田・溝口	望月・北村

○第72回“社会を明るくする運動”

東京都推進委員会主催の「作文コンテスト」において、犯罪や非行のない明るい社会を築いていく重要性を深く理解され、その充実に貢献されたことから感謝状が届きました。



【2月の予定】

- 1日(水) 区教研発表会
- 2日(木) 都立推薦発表手続
- 3日(金) みなと科学館見学（2年）
- 6日(月) 専門委員会
- 7日(火) 中央委員会
 - 都立一次・前期書類受付締切
- 8日(水) 給食 商店街コラボメニュー
- 10日(金) 校外学習（2年）、私立一般入試
- 11日(土) 建国記念の日、私立一般入試
- 12日(日) 私立一般入試
- 13日(月) 全校朝礼・安全指導、避難訓練
- 15日(水) 研修会
- 18日(土) 新入生説明会 10:00～
- 20日(月) 生徒朝礼
- 21日(火) 都立一次入試
- 23日(木) 天皇誕生日
- 24日(金) 学年末考査（理・国・音）
- 25日(土) 学年末考査（英・社・保体）
- 27日(月) 学年末考査（数・技家・美）
情報モラル講座
- 28日(火) 第4回コミュニティスクール学校運営協議会